

SUSCRICION
 En la capital. . . 4'50 plus trimestre
 Fuera de la capital. . . 5 id. id.
 Ultramar, en oro. . . 18 id. semestre
 Idem un año en oro. . . 58 id. id.
 Extranjero. . . 7'50 id. trimestre
 Todo pago se entienda por adelantado
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pág. 4 pta. línea.—En la segunda, 75 cént.—En la tercera, 60 cént.—En la cuarta, 25 cént. y a los suscritores 12.—Anuncios mortuarios en la cuarta plana desde 5 pta. en adelante y además 15 cént. de recibo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 2 cént. la línea, a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y recibos, A. Lorente, 61, rue Caumartin.

AÑO XXX

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos

Gerona miércoles 9 de mayo de 1900

NUMEROS SUELTOS
25 cént.

N.º 7.054

Confusiones

Dice *La Discusión*, de Madrid, que atravesamos un paréntesis político profanado de tan grandes dificultades, que nadie, hoy por hoy, puede precisar con exactitud las consecuencias de los acontecimientos que se avecinan.

Dictado auto de procesamiento contra los individuos firmantes del Manifiesto de la nueva agrupación política bautizada con el nombre de Unión Nacional; acordado con carácter de irrevocable por los elementos mercantiles de Madrid un cierre de tiendas para el jueves próximo, y dada la textura en que se hallan los ánimos de los individuos que componen el Directorio, todo hace presumir que en plazo no lejano hemos de presenciar graves contratiempos para la Patria.

¡Pobre España! Entre todas tus enormes desgracias, padeces la desdicha imponderable de que tus hijos hayan perdido por completo el sentido común.

¿Qué buscan los señores Costa y Paraiso?

¿Saben hoy á ciencia cierta cual es el objetivo de su campaña y el alcance que tiene en los momentos actuales toda su constante y laboriosa propaganda?

Creemos sinceramente que sin querer se han excedido en los deseos que en un principio abrigaron, y lo que un día fué sólo intención saludable de hacer emprender al Gobierno nuevos rumbos para llegar cuanto antes á la regeneración patria, hoy se ha convertido en resolución meditada, decidida y formal de derribar al Gobierno y derrumbar si se puede al edificio de la Monarquía.

Que consigan su objetivo los secuaces de la Unión Nacional, es ciertamente más problemático de lo que sueñan los señores Paraiso y Costa; pero nosotros queremos

suponer que el éxito más brillante corone los esfuerzos llevados á cabo por comerciantes y productores; ¿qué habrán conseguido con ello?

¿Asumirán ellos las responsabilidades del poder? ¿Desechada nación si tal ocurriera; ¿Dónde han adquirido la práctica del mando los señores de la vara de medir?

Además; hasta que quedara establecido definitivamente el Gobierno que debiera llevar las riendas del poder, España sería un verdadero caos, una espantosa anarquía durante la cual el país estaría entregado al desorden por largo tiempo, convirtiéndose en un manantial de trastornos que nadie podría encauzar ni mucho menos evitar.

Pasado ese período de angustia y de inseguridad personal estaría ya en funciones el gobierno definitivo; y ¿quién les asegura á los señores Costa y Paraiso que las demasías no se negaran á reconocer á un gobierno que no tiene poder para evitar las luchas interiores que forzadamente tendrían que provocar los monárquicos en todas sus fases?

Como tal ocurriera, vendría entonces irremediablemente la intervención extranjera, desapareciendo por completo la nación Española, que tanto amamos los verdaderos patriotas y por la cual seríamos capaces de hacer los mayores sacrificios.

DE TODAS PARTES

La torta de crema desempeña en el mundo un papel cuya importancia nadie ha sospechado todavía.

Una americana, miss Grace M. Dodge, la acusa, según se dice, de ser la causa de la debilidad mental de las mujeres.

La experiencia ha demostrado que las mujeres tienen para los negocios menos aptitud que los hombres.

«Lo creo—contesta miss Dodge—; pero, véase

lo que comen. ¿La crema, que es su mejor deleite el azúcar, los merengues, las *creams puffs* (bollos de crema) constituyen una alimentación propia para fortalecer el cerebro?

Dejad de vivir de golosinas, buscad en los manjares fosforados la energía intelectual de que carecéis, y os haréis dignas de la emancipación.

La cuestión feminista quedará resuelta el día en que se suprima la torta de crema.»

¿Pero que, tanta es la importancia de ese dulce inocente y sabroso? Ciertamente. Su sola influencia es la que separa el espíritu femenino del espíritu masculino.

El abuso de la crema hace á la mujer ilógica, fantaseadora y delicada.

Origina sus caprichos y acelera las velocidades de su voluntad.

Hace que sea superficial, habladora, irritable y coqueta.

Es de necesidad urgente llamar la atención pública acerca de la causa de estos males, y puesto que existen ligas contra el abuso del tabaco ¿por qué no se fundan otras contra la crema?

Esto habría un buen *pendant* á las campañas antialcohólicas.

De todos modos, antes de dar comienzo á ello sería conveniente abrir una información contraria. Y puesto que se nos ha pintado con tan trágicos colores el deplorable estado de las mujeres que comen crema, deseamos que se nos muestre el estado contrario, esto es, que se nos describa tal cual sea el estado de las mujeres que prefieren el queso Roquefort.

LA ELEGANCIA DE CRONJE Y LOS INGLESES

El general Cronje tiene en Inglaterra pocas simpatías. Por lo que parece no se le guarda rencor alguno por razón de los grandes descalabros que ha hecho sufrir á lord Methuen; en cambio, lo que no pueden los ingleses perdonarle, es su falta de elegancia.

«Cronje—escribe un reporter—ha sido pitorescamente descrito, como un héroe vencido, y en apariencia no es más que un típico boer, rechoncho y barbudo. Siento decirlo, porque cuando nuestros primeros reveses, tratamos á ese rústico cual otro Napoleón. A él y á su mujer les hemos

conducido á Modder-River en una *charrette* arrastrada por seis caballos de artillería. Todo su equipaje va metido en un sacco. El guarda-ropa de su mujer es una fuda de almohada, y el artículo principal del guarda-ropa de la señora de Cronje es un traje de seda confiscado á lady Sarah Wilson.»—¿Cabe sentir otra cosa mas que desprecio por un general cuyo equipaje va en un sacco y en una fuda de almohada? y los boers, cortados todos por este mismo patron, ¿merecen por ventura la menor simpatía?

«Yo he conocido—añade el reporter—á un oficial inglés, uno solo, que sentía simpatía por los boers. Pero vió los 4.000 prisioneros que se dirigían á Modder-River, y vino inmediatamente á mi encuentro diciéndome:—Ya no defenderé más á los boers; al fin los he visto.—¿Y que os parecieron? le pregunté.—Los tengo por la gente mas fea que jamás hayan visto mis ojos. Tienen el mirar salvaje, son bárbaros, pobres de espíritu y van mal vestidos; hay algunos que parecen tener el cerebro desequilibrado; si veis que por un camino vienen dos, apresurados á recoger la ropa puesta á secar; las distintas partes de sus cuerpos no se ajustan entre sí; uno tiene las piernas que no guardan relación con el tronco; otro tiene la cabeza del tamaño de un guisante, colocada sobre unas espaldas de buey; los brazos de otro son como de orangutan. Nadie que en algo se estime puede defender una causa defendida por tales hombres.»

Escribiendo de esta suerte, la prensa inglesa se esfuerza en representar á los boers como salvajes, por la sola razón de que ni aun de lejos pueden sus tipos recordar el *Apolo* de Bevedere. Parecen olvidar los periódicos ingleses que esos hombres mal vestidos sirven en los campos de batalla admirablemente, y que en cambio no siempre han sido los mas fuer-

representación en la *Goite*.

—Mi siciliano, curioso en demasía y muy valiente, había subido al Etna y miraba la boca del cráter: de repente se le escapó de la mano el bastón y fué á caer en aquel remolino de fuego. El conde tenía en mucho aprecio su bastón porque era un recuerdo de su madre y sin reparar en nada trató de bajar á aquel abismo de lava para recuperarlo. ¡Corría á una muerte cierta! Felizmente me encontraba yo allí con mi perro, un magnífico perro de Terranova, le mostré el abismo y el bastón que aún se veía un poco entre el fuego. ¡Traemela! Mi perro me comprendió, precipitándose en el cráter y bien pronto volvió con el bastón entre los dientes; le depositó á mis piés, se lo entregó al conde que no podía volver de su asombro y desde entonces me dedicó su amistad por completo, una amistad á toda prueba.

—¡Bravo conde! no, quiero decir, ¡bravo perro! Bien había ganado un pastel para cuando volviese á casa.

—¡Ah! pobre animal! ¡no volvió! En el momento que á mis piés depositó el bastón, cayó muerto. ¡Estaba tostado! ¡el calor del cráter la había cocido!

—Es gracioso. ¿A pesar de estar tostado pudo salir del cráter?

—Su cariño hacia mí le sostenía... Pero creo que es tiempo de que ataquemos á este almendrado, rociándole con vino de Jerez.

—Sí, sí, comamos, bebamos. Putifar coma lo que te ofrecen.

—Si os empeñais... ¡Oh! por el vino de Jerez haría yo cuantas locuras...

—¿Y qué le trae á Paris á vuestro siciliano? preguntó Rosa.

—Además de su deseo por conocer esta magnífica ciudad, que una vez conocida, nadie olvida, viene ese diablo de Mi-

—Siempre.

—Os prometí un almuerzo en el que habrá hasta nidos de golondrinas a usanza china.

—¡Oh! Yo no quiero eso. Comer nidos... ¡qué horror!

—Nada he dicho, los transformaremos en otra cosa.

—Eso es. Mandarás que preparen el almuerzo en casa de *Le Comte*, en el rincón de la calle y del boulevard; es un excelente hostelero.

—Vive tranquila. ¿Qué podrás tú enseñarme en Paris?

Rosa, la compañera de Boulotte, habitaba en un cuarto piso en la calle de Lancry, un cuarto bastante bien amueblado, porque á pesar de que tenía el rostro y los ojos de color de la yema de huevo, estaba siempre infinitamente mejor acomodada que la mayor parte de sus compañeras, que eran con todo mucho más lindas que ella. ¿En qué consistía esto? Nunca lo diremos.

En el día indicado, y hacia las doce y media, Dodichet se hallaba sentado entre Boulotte y Rosa en una mesa cubierta de empolvadas botellas que encerraban mil clases de vinos y manjares, en los cuales el destrozo que se había hecho era horrible. Se hallaban en el comedor del cuarto de Rosa.

La sociedad no podía estar más alegre. Se reía al comer y se bebía al reír.

—Señoritas—dijo Dodichet haciendo saltar el tapón de una botella de champagne,—os he contado mi proyecto y habeis prometido secundarme.

—Y lo prometemos mil veces.

—¡Lo juro por los cabellos de mi amante!—dijo Rosa.

—¡Diablo! me parece que vuestro amante es calvo. En fin no importa. ¿Sabéis bien lo que teneis que decir cuando la Putifar venga?

—¡Oh! ¡sabemos nuestros papeles y quedareis contento de nosotras!

tes esos elegantes cuyo propósito es parecerse á los jóvenes griegos.

Reformas en Instrucción pública

El señor García Alix llevará al próximo Consejo de ministros los borradores de varios proyectos sobre Instrucción pública.

Por uno de esos decretos se dispondrá que el pago de los haberes á los maestros corra á cargo de los servicios de Tesorería, para lo cual percibirá la Hacienda el 4 por 100 que para aquella obligación cobraban los ayuntamientos del 16 impuesto por territorial é industrial.

Por los datos recogidos oficialmente, resulta que el importe de ese 4 por 100 ascendía á una cantidad importante, muy superior á la que representa el haber de los maestros.

Por otro decreto se reorganiza el cuerpo de Ingenieros, pasando á depender del nuevo Ministerio de Instrucción pública la Escuela especial de Ingenieros.

Otro decreto se refiere á la constitución de la personalidad universitaria en materias académicas, y se confiere á los rectores, auxiliados por una junta compuesta de los decanos de las distintas facultades, todo lo referente á la inspección de los estudios provinciales y regionales, así como la enseñanza universitaria en su respectivo distrito.

Otro decreto establece en los institutos de segunda enseñanza clases nocturnas sobre las materias que tengan aplicación á la agricultura, al comercio y á las industrias fabriles, manufacturera, etc., siendo esas enseñanzas especiales, según las necesidades de cada región.

Dichas clases serán encargadas á profesores de reconocida competencia.

Por otro de esos decretos se establece la asistencia obligatoria á clase de los alumnos oficiales, y la asistencia también obligatoria de los profesores.

Otro decreto acordará el establecimiento en las grandes fábricas de escuelas de primeras letras, costeadas por los dueños de aquellas, y en la que recibirán instrucción los obreros menores de doce años.

DE AGRICULTURA

ENELDO

El eneldo, «anethum graveolens», es una planta de tres decímetros á un metro, muy olorosa, de raíz perpendicular, cónica, fusiforme, blanquecina y mas ó menos ramificada, tallo cilíndrico, poco ramoso, liso, estriado, glauco, hueco en el intervalo de los nudos. Hojas alternas, dilatadas en la base, abrazadoras, divididas en muchos segmentos lineares, aleteados, lisos. Flores (junio julio), amarillas y pequeñas, dispuestas en umbelias terminales muy anchas, con 30 ó 40 radios, sin involucro ni involucrillos.

Es originaria del oriente y crece en todas las regiones mediterráneas, entre las mieses y próxima á las habitaciones y á los planteles.

Se reproduce por semillas que se siembran en cuanto maduran, y en la primavera en tierras cálidas y ligeras.

Se recogen al principio del otoño, cuando tienen un color obscuro.

Se separan por medio de un trillo de mano, y se secan dentro de un saco.

Es planta medicinal.

EL RELOJ

Con su voz grave y un tanto cascada dió la primera campanada de las once el reloj de la Casa Consistorial.

Casi todas las personas que circulaban por la plaza se detuvieron, echaron mano á sus bolsillos, sacaron sus relojes, miraron la hora en la esfera del monstruo y comenzaron á hablar entre sí.

—Mi reloj señala las siete menos cinco.

—El mío las siete y diez.

—El mío las siete y dos.

—El mío las siete menos tres.

—El mío las siete menos un minuto.

En aquel momento se presentó en la plaza del pueblo un anciano que se dirigía á la iglesia, y del cual se pusieron á decir pestes los transeúntes.

Sin embargo, ni su aspecto ni su fisonomía justificaban el odio de que era objeto.

¿Qué razones secretas existían para que todo el pueblo hablara con indignación de aquel pobre hombre?

Lo comprenderán mis lectores cuando sepan que el tal sujeto era el único relojero de la población, que todos los relojes estaban arreglados por él, que los había hecho andar perfectamente durante más de treinta años, y que en la actualidad los tenía olvidados por completo.

¿Pero á qué se debía semejante descuido? ¿Por qué brecha había desaparecido su honradez profesional? ¿Cómo aquel oro puro se había trocado en vil plomo? La historia del cambio es muy curiosa.

—Hoy, como de costumbre, pasará la noche en la iglesia.

—Su locura le durará hasta el amanecer.

—Y naturalmente, durante el día no dá pié con bola.

—Y arregla los relojes de cualquier modo, durmiéndose mientras trabaja.

—Ni se ocupa siquiera del reloj de la Casa Consistorial.

—No piensa más que en el reloj de la iglesia, siempre descompuesto, desde hace muchos años.

—Sin que hasta ahora haya logrado hacerlo andar.

—Acabará por perder el juicio.

—Ya ha comenzado por perder su clientela.

—Dicen que vendrá á establecerse aquí otro relojero.

—Sí. Me han asegurado que llegará el día de San Juan.

—Pues el pobre Bringard se morirá de hambre.

—Si antes no parece en la torre de la iglesia.

—Hay quien afirma que esa maldita máquina puede ocasionarle una desgracia el día menos pensado.

—Así lo dá á entender la leyenda.

—Nuestros padres eran más estúpidos que nosotros, porque creían que no se podía tocar el reloj sin que las tentativas para arreglarlo pudieran dejar de ser fatales para quien se atreviese á poner manos en él.

—Y eso no impide que ese loco vaya á pasar la noche con esa condenada máquina.

Hay en la iglesia del pueblo un antiguo reloj, de esos que fabricaban en la Edad Media pacientísimos obreros, que consa-

graban toda su vida á multiplicar los engranajes, las pesas y contrapesos, con objeto de que á las horas del Angelus tocasen las campanas, mientras que del reloj, abierto como un tabernáculo, salía la Santísima Virgen, á quien saludaba el arcángel Gabriel, y ante la cual desfilaban en lenta procesión los santos apóstoles, seis al Angelus de la mañana, seis al de la tarde y los doce al medio día.

El reloj estaba descompuesto desde hacía muchos, muchísimos años, desde tiempo inmemorial.

Según la leyenda, el relojero que lo había construido solo había logrado su propósito con ayuda del diablo, el cual había parado la máquina al cabo de un siglo de haber sido puesta en marcha.

Añádase que el secreto se había perdido para siempre y que ocurriría una gran desgracia á quien tratara descubrirlo.

En la actualidad no se creía en tales historias y hasta había quien se reía de ellas descaradamente.

El único que tomaba la cosa en serio era el relojero Bringard, el cual creía que el alma del antiguo artífice se hallaba en poder del diablo desde que el reloj estaba parado y que saldría de su cautiverio tan pronto como la máquina volviese á andar.

Y con tal motivo no cesaba en su empeño de componer á toda costa el misterioso reloj.

A los pocos amigos que le quedaban y tenían lástima de su locura, los contestaba con singular aplomo:

—Legraré mi propósito, pues tan solo me falta encontrar una pesa de un metal especial, para que mi triunfo sea decisivo.

El pobre anciano trabajaba sin descanso noche y día, descuidando todos los relojes del pueblo y provocando la indignación de sus antiguos parroquianos.

Cuando el anochecer pasaba por la plaza para dirigirse á la iglesia, decía á sus enemigos:

—Esta noche terminará mi tarea, y mañana mismo andará el reloj.

Y pasaban los días sin que el hecho se realizase, lo cual daba lugar á que los muchachos siguiesen á Bringard, gritándole:

—¡Eh! ¡Eh! ¡Mañana andará el reloj! ¡Mañana andará el reloj!..

Y, sin embargo, llegó un día en que á

— 30 —

—Pero... no viene. ¿Si faltará á su palabra?

—No hay cuidado. La he dicho que necesito unas tena-

eillas...

—¿Para vuestro amante?

—No, para mí. Pero callad... la campanilla ha sonado. Apuesto que es ella.

Al poco tiempo la criada entró, diciendo á Rosa:

—La señora Putifar.

—Que entre, no interrumpirá nuestro almuerzo.

Casi al mismo tiempo apareció una mujer pequeña, pero de una gordura enorme, su edad de cuarenta á cincuenta años, su tez morena, muy morena, sus cabellos espesos y negros, pero de un negro lustroso y que caídos en espesos bandos casi ocultaban sus mejillas.

Esta mujer iba bien vestida, demasiado acaso. Llevaba dos chales, uno pequeño y otro grande encima, una corbata y una gargantilla encima, un sombrero y debajo uno papalina, una porción de cintas de flores en el sombrero; completaba su equipo una caja de cartón bajo el brazo.

Al verla no pudo menos de murmurar Dodichet:

—¡Vive Dios! que esta mujer lleva sobre sí todas sus mercancías.

—Felices, Putifar.

—¡Salud, á la señora Putifar!

—Siéntate, Putifar, iba á escribirte. No sabía que el señor Dodichet, corredor de azúcares, nos brindaría hoy á Boulotte y á mí con esta improvisada mezcla de trufas y champagne. Pero no importa, no tienes prisa, ¿verdad?

A todo esto la robusta Putifar respondía con muchísimas reverencias acompañadas de miradas harto expresivas á todo lo que había en la mesa, y balbuceaba:

—¡Oh! señoras, no os molestéis lo más mínimo... no tengo prisa, os veré comer.

— 31 —

—La señora Putifar tomará un vaso de champagne.

—¡Oh! sois muy galante, caballero.

—Acepta, Putifar, acepta; un vaso de champagne nunca se rehusa.

—Si os empeñáis...

—Con un bizcocho...

—Si os fuera indiferente preferiría ese muslo de pavo.

—¡No hay que hablar, á la mesa! ¡Mariette! un cubierto para Putifar. Tomarás además esta empanada de pichones.

—Si os empeñáis.. Pero yo soy muy vergonzosa y... ese caballero va á creer que soy demasiado glotona.

—Señora, eso no es un defecto, es una bella cualidad.

Putifar se sentó á la mesa y se atracó de pavo, empanada, trufas, burdeos, madera, champagne, y solo dió descanso á las mandíbulas el tiempo que se tardaba en traer los postres.

—¡Magnífico festín!—exclamó.—Sabéis regalar á las damas.

—Dios mío, ¿para qué sirve el dinero, sino para obsequiarlas?

—¡Qué frase tan delicada! Merecáis ser embalsamado.

—¡Como! ¡embalsamado!

—Quiero decir, modelado en estátua.

—Desgraciadamente—dijo Rosa dirigiéndose á Dodichet, —se os vá tan de tarde en tarde!

—No consiste en mí, señorita, sino en mi amigo íntimo el conde Miflores que acaba de llegar á París.

—¡Ah! ¿ese siciliano tan rico?—exclamó Rosa.

—No sabe lo que tiene.

—¿Es pariente vuestro?—preguntó Boulotte.

—No, pero en Sicilia le presté un gran servicio... Iba á caer en un volcán... Ya sabéis que en Sicilia hay volcanes.

—Sí montañas que vomitan fuego... lo he visto en una

las doce en punto se oyeron por tí las campanas, mientras que del reloj, abierto como un tabernáculo, salía la Santísima Virgen, á quien el arcángel Gabriel saludaba, y ante la cual desfilaron en lenta procesión los doce apóstoles.

En todo el pueblo no se oía mas que esta exclamación:

—¡Un milagro! ¡Un milagro!
La gente corría en busca de Bringard para tributarle una ruidosa ovación y proclamarle como la gloria mas pura del país. Pero Bringard no podía oír las entusiastas aclamaciones de sus admiradores.

Para servir de contrapeso y hacer andar la máquina, libertando así el alma del artífice que se hallaba en poder del diablo, el infeliz Bringard se había ahorcado con una de las cadenas del misterioso reloj.

Juan Riohepin.



ALMUERZO

Huevos á la moda.—Cangrejos á la bordalosa.—Manos de carnero con hierbas finas.—Compota de peras.—Postres.—Café.

COMIDA

Sopa de puré de cangrejos.—Chulatas de vaca braceadas.—Criadillas de tierra salteadas.—Perdizes á la inglesa.—Cochinillo asado.—Postres.—Vinos.

Huevos á la moda.—Se toman doce huevos, se les quitan las claras, dejando las yemas en los medios cascarrones; aquellas se baten con otros tantos huevos y un poco de verdura picada, especias, sal y un poco de pan rayado; se pone al fuego una sartén con manteca, y cuando esta caliente se echan las yemas dentro enteras, se frien y luego se sacan despues de fritas, y se vuelven á rebozar con mas claras. De esta manera se va haciendo hasta que se acaban las claras.

Criadillas de tierra salteadas.—Las criadillas de tierra ni se lavan ni se mojan. Se cepillan para que queden limpias de tierra, y se saltean en manteca de vacas sin más ingrediente que un punto de sal.

León Loty

(Prohibida la reproducción).

NOTICIAS

El plazo voluntario para el pago del actual trimestre, en lugar de finir el 10 de junio, como antes, se ha dispuesto termine el 1.º del mismo mes.

—A las nueve de esta mañana se celebrarán solemnes funerales en la iglesia de San Félix, (capilla de San Narciso), en sufragio del alma de doña Catalina Vicens y Flores, á cuya respetable familia reiteramos nuestro pésame.

—La *Gaceta* ha publicado una Real orden disponiendo la forma en que deben examinarse los alumnos libres de segunda enseñanza que pretenden aprobar más de dos cursos en uno.

—Los días 13 y 14 del corriente, la villa de Breda celebrará la fiesta del Ajust, habiendo sido contratada para la función religiosa, conciertos, bailes y sardanas, la orquesta «La Faraonense» de Santa Coloma de Farnés.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Figueras, sobre tentativa de hurto, contra María Ferrer Olivet.

Abogado defensor, don Aniceto Ibrán; procurador, don Martín Adroher; ponente, señor Gay.

—Ha firmado S. M. la Reina el Decreto de indulto, conmutando la pena de cadena perpétua por extrañamiento á favor de Calis, el único de los anarquistas procesados que quedaba en los presidios de Africa.

—De *La Cerdanya* de Puigcerdá:

«El tiempo lluvioso que á fines de la anterior semana se inició en esta comarca, fué causa de suspensión en los trabajos agrícolas emprendidos, por encontrarse encharcado el terreno, hasta que un descenso notable de temperatura ha obligado á retirarse las nubes y brillando de nuevo

el sol, desde el jueves ha vuelto á recobrar el país su estado normal y hanse reanudado con vigor los trabajos antes paralizados.

Es sorprendente el desarrollo que las últimas humedades han producido á la vegetación, asegurando una abundante cosecha.

—Leemos en *El Nuevo Distrito* de Pufrugell:

«El penúltimo domingo, entre 8 y 9 de noche, ocurrió en el «Centro Fraternal» un accidente que pudo tener fatales consecuencias.

«O por descuido, merecedor de censura, ó por necesidad lamentable del servicio, habiase dejado un barril destapado que contenía caña, en un pasillo de tránsito; una cerilla encendida cayó por casualidad y fué introducida intencionadamente dentro del barril, que una de estas dos cosas habia de ser, y se encendió el líquido saliendo la llama á chorro violento y silbante por el agujero abierto.

«Este ruido y este resplandor comunicándose al salón café produjeron tal alarma entre los concurrentes al mismo, que en breves instantes, despues de terrible batahola de gritos, caídas, sillas que ruedan por el suelo y cristales que se rompen al golpe de los puños en busca de salida, quedó el local perfectamente despejado.

«Pocos fueron los que tuvieron bastante serenidad de ánimo para enterarse de la causa del ruido y de la luz siniestros y ver como se acudia por fin á apagarlos echando sobre el barril un pedazo de lona mojada que ahogó el incendio repentinamente.

«Esta es la versión del hecho que se nos hace por persona que lo presencié, regocijándose al fin con nosotros de que el percance no hubiese pasado de ser un susto, pudiendo ser mucho, muchísimo mas, sobre todo si el baile hubiese empezado ya, en cuyo caso es seguro que hubieran tenido que lamentarse desgracias irreparables.»

—Ha fallecido en San Feliu de Guixols, despues de corta y terrible enfermedad, la Sra. Concepción Roca y Marcillach, hija de nuestro amigo D. Salvador Roca y Carreres, al que acompañamos en el sentimiento.

—La Audiencia provincial ha condenado al procesado Martín Ariso y Fabrines, como autor de un delito consumado de lesiones menos graves, á las penas de dos meses y un día de arresto mayor, indemnización al lesionado Eulogio Ramos Hernandez en cantidad de treinta pesetas y pago de las costas procesales.

—En Figueras vuelve á removerse la cuestion del derribo de la cárcel actual para dejar espacio para una nueva plaza-mercado.

—Escriben de Puigcerdá, que una numerosa caravana de húngaros se ha establecido en los arrabales de la Baronia, dedicándose al arreglo de caldaros y confección de bonitos objetos de quincalla.

—Se han aprobado las comisiones conferidas durante el mes de marzo último á los siguientes jefes y oficiales de esta guarnición:

Don Rafael Peralt, don Mariano Valls, don Antonio Quirós y don Miguel Dalmau Serra.

—Dicen de Figueras que los festejos organizados por la Cruz Roja han dado la nota á las pasadas ferias y fiestas, habiendo sido lo mas saliente de ellas, al propio tiempo que sin duda habrán proporcionado buenos ingresos á la caja de los desvalidos.

—Por el inspector de Vigilancia de Figueras Sr. Perez, ha sido detenido Miguel Vicente Linares como autor del robo de cien pesetas á Pedro Planas. Así mismo, por los inspectores Sres. Ampudia y Perez fueron detenidos en aquella ciudad como carteristas Enrique Mon Labra, Ramón Sangra Ginebrosa (a) Cap Pelat, Fernando García Fuentes (a) Trementina y como burlador Pedro Simón Colomer.

—Ha fallecido en Barcelona el celebrado profesor de violín D. Ramon Tomás y Almar, natural de Figueras.

Hizo sus primeros estudios en Paris, trasladándose despues á Barcelona donde de-

sempeñó el cargo de profesor en la Casa de Caridad.

Posteriormente se encontraba de primer violín en la orquesta del gran teatro del Liceo.

Y últimamente se dedicó á dar lecciones á particulares siendo muy apreciado de sus aventajados discípulos.

A su viuda é hijos y demás familia enviamos el pésame.

—A un colega local le piden varios vecinos de la plaza de la Independencia llamar la atención del señor alcalde sobre el estado manifiestamente ruinoso de la casa número 6 de dicha plaza en cuya fachada ha aparecido no há mucho una respetable grieta, en la que parte del material se ha desprendido, sirviendo de dintel á la puerta una viga que pudo en algún tiempo ofrecer garantías de solidez, pero que ahora presenta no pocas señales de su pésimo estado.

Bueno será se tenga en cuenta la observación para evitar una desgracia.

—Según se dice, parece que la función con que en Casa de la Salva se trataba de celebrar la canonización del beato Juan Lesalle, fundador de los Hermanos de la Doctrina Cristiana, se aplazará por no poder asistir á la misma, el día que se tenía designado, las secciones del «Orfeo Catalá».

—En San Feliu de Guixols, poco antes de la salida del teatro, hubo una alarma en la Travesía de's Garrofers producida por un sujeto que penetró en una casa habitada por una señora sola. Es de suponer que dicho sujeto intentaba cometer algún robo, pero gracias á los gritos que dió la dueña de la casa al ser agredida por el delincuente, tuvo éste que huir saltando una tapia.

—En la Cerdanya cuéntanse por docenas los viajantes de comercio que á diario recorren los establecimientos industriales de aquellos pueblos.

—Un hecho que dá idea de los instintos criminales que suelen abrigar algunas personas, ha ocurrido en La Guardia, pueblo de la provincia de Jaén.

El día 3, al anochechar, varios sujetos que estaban embriagados se apostaron en una calle y esperaron á que pasase el cura párroco.

Una vez que lo descubrieron le hicieron diferentes disparos de armas de fuego, viéndose el párroco en la necesidad de refugiarse en una casa en la cual entraron los criminales.

Aquél se ocu tó tras de una cama, pero un disparo de uno de los sujetos que le seguían hizo blanco, hiriendo á una mujer enferma que se encontraba en el lecho.

Otra mujer fué también herida por un disparo que se hizo desde una ventana de la indicada calle.

Han sido detenidos algunos sujetos complicados en el referido hecho criminal.

—Ayer mañana se celebró en esta Audiencia provincial la vista en juicio oral de la causa sobre insultos á un agente de la autoridad seguida por el Juzgado de Figueras contra Juan Ribas Simon, cuya defensa estaba encomendada al joven letrado señor Vallés.

En virtud de lo favorable que para el procesado resultó la prueba testifical, el teniente fiscal señor Ferrán retiró la acusación.

—En varias poblaciones de España de las comprendidas en la zona donde será total el eclipse de sol el día 28 del corriente mes, se hacen ya preparativos para recibir dignamente á los sabios que van á observar este acontecimiento astronómico.

La comisión del Observatorio de Madrid se ha trasladado á Plasencia, donde establece los medios de observación con los nuevos aparatos recientemente adquiridos.

Hasta ahora se tiene noticia de que vendrán á España para presenciar el eclipse muchas ilustres personalidades de la ciencia.

—Leemos en un diario madrileño:

«Un caso de reumatismo poliarticular, curado con las corrientes de alta frecuencia y gran tensión del Doctor Tesla.»

D on José López, dueño de la taberna de la

Puerta de Atocha, 4, de esta Corte, que creia padecer de una paraplegia completa de las extremidades inferiores, incurable según le dijo alguno, por el mucho tiempo que le padecía, fué llevado en brazos por dos parientes, por no poder andar, el 17 de marzo último, al domicilio (Arenal, 1) que en Madrid tiene el Consultorio Médico-Quirúrgico-Internacional, y diagnosticada con el auxilio de los rayos X su enfermedad de reumatismo poliarticular, fué sometido rigurosamente á las corrientes de alta frecuencia y gran tensión de los aparatos de los doctores D'Arsonwal y Tesla, con las que á los ocho dias de tratamiento habia mejorado bastante, pudiendo ya apoyarse en dos bastones, lo que antes le era imposible; á los 16 andaba con ellos; á los 24 con uno solamente y á los 32 sin ningun apoyo, se dió de alta él mismo por creerse ya curado, dando las más expresivas gracias al personal facultativo de dicho Centro, por la esmerada asistencia de que ha sido objeto.»

SONETO

Haces bien en decir, Lesbía querida, que para mi son leyes tus antojos, pues por una mirada de tus ojos satisfecho y feliz diera mi vida.

Pide á mi amor, ein tregua y sin medida; sacrificios, placer, dicha y enojos; pide que torne en flores los abrojos y en pavesas la nieve derretida.

Pídemelo que te cante como Homero, que ruja como hirviente catarata, que lllore entre cadenas prisionero:

pídemelo, Lesbía, mi ilusión mas grata; mas no me pidas ropa ni dinero, que estoy mas perdido que una rata.

M. del Palacio.

PUBLICACIONES

El último número de *La Ilustración Española y Americana*, contiene una interesante información gráfica de la Exposición de Paris, los retratos de Mr. Picard, Rafael Gasset, García Alix, Marqués de Vadillo y Jerónimo Roselló, y dibujos y reproducción de cuadros de Manuel Domínguez, Viniestra, Alejandro Ferrant, y Fernanda Francés.

El texto, dedicado también á la actualidad des más palpitantes, lo suscriben Fernández Bremón, Cuenca, Mar, Pérez de Guzmán, Bustillo, Fernández Duro, Balsa de la Vega, Marqués de la Vega de Anzo y Becerro de Bengoa.

Hémos recibido el número 49 del interesante semanario *Alrededor del mundo*, que trae una portada en color por E. Alvarez Dumont; y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

Napoleón y España; nuevas cartas de Napoleón.—La resurrección de los muertos.—El sucesor del Papa.—La bicicleta y el crimen.—El nuevo país del oro; 80,000 personas camino del estrecho de Behring.—Los movimientos de los brazos al andar.—Transportes agrícolas raros; cosechas por los aires.—¿Son vascos los japoneses?—La decana de los animales.—Los estranguladores de Bengala Los enterrados; un grito de angustia; uno á quien no se esperaba; diálogo entre un hombre y un elefante; telégrafo primitivo; inteligencia del elefante; síncope; aire; Berar, Bob y Rama.—El abanico japonés, dibujado en España, por D. F. Tomás y Estruch.—Cómo se distinguen las víboras.—El nuevo Mahoma.—Obras gigantescas del siglo XX: ferrocarriles cosmopolitas y grandes canales.—El suicidio entre los farmacéuticos.—Libros recibidos.—Correspondencia.—Preocupaciones populares asturianas, por J. V. y F. P.—Enseñando á hablar á un mono.—Averiguador universal. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Recetas y recreos, esta última con bonitos problemas.

Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Santos. Cirilo, Rufino, Saturnino mrs.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Beatas

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 6 de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 8 de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario en el Mercadal.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas
Madrid.	9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Francia.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olot y su línea.	5'30	11 id.

Distribución de la correspondencia a domicilio la verificarán los carteros a las 8 y 10:15 mañana y 6:15 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5:30 mañana a 1 tarde y de 1:30 a 5:30 tarde. Entrega de periódicos a las 5 de la mañana, 1:30 y 4:30 tarde, y despacho de correspondencia falta de franquiso de a 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana a 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 a 12 de la mañana.

Para el apartado, a las 7:45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de las estancias se recoge a la 1:30 tarde y a las 9 de la noche y la depositada en el día la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación de llegada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

Para las enfermedades del pecho

O X Í G E N O

químicamente puro para inhalaciones, se prepara y expende en sacos en la FARMACIA DE GRAU ROMANATY

ABIERTA TODA LA NOCHE

PROGRESO, 4,=GERONA

UREÑA

Motores eléctricos.—Ventiladores.—Motociclos automóviles.—Máquinas de escribir *La Dactyle*.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptoras, flexible y toda clase de material eléctrico.

FONÓGRAFOS

sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.

Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresionados por artistas notables.—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco, cuentos y todo lo que se pida en canto, piano, orquesta, bandas, etc., etc.

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO

UREÑA

Barquillo, 13, y Arco de Santa Maria, 47
MADRID.—TELEFONO 90



ELIXIR GRIVE DENTICINA

Calma al instante el más fuerte dolor de muelas.
Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, hermosos y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente.
1000 pesetas el que presente un dentífico igual y en mejores condiciones al Elixir Denticina Grive.
De venta en farmacias, perfumerías y droguerías.
Por mayor: *Hijos de J. Vidal y Ribas, Salvador Barús y Almacenes de Cirujía de José Clausolle.*
5 Reales frasco

De venta en la farmacia de D. José M.ª Pérez y en las Mercaderías de D. Federico Marcama, de D. José Bonet y de don Emilio Teixidor.



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

Aprendiz

Se necesita uno en la Imprenta de este diario, Plaza de S. Francisco, núm. 6.

NUTRITIVO EL YDEN

EL MEJOR DISGESTIVO CONOCIDO

Produce un aprovechamiento mayor y más rápido de los alimentos.

Reconstituyente poderoso y gran estimulante del apetito.

Se extrae de los huevos frescos de gallina. De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, en los centros de específicos y D. Gustavo Reder, Zorrilla, 23, Madrid.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

Consultorio Médico QUIRÚRGICO INTERNACIONAL

dedicado á las enfermedades crónicas y á la Cirugía en general.

Tratamientos especiales mediante elementos físicos, con los cuales durante seis años consecutivos ha obtenido este Centro innumerables curaciones, como con las corrientes de alta frecuencia del doctor Arsonval, la franklinización, baño, ducha y soplido electrostático, faradización, galvanización, radiografía, radioscopia; inhalaciones de ozono, balsámicas, antisépticas; vaporizaciones al frío y al caliente, duchas nasales, oculares, auriculares, uretrales é intrauterinas, espectroscopia, urinoscopia y todos los elementos sancionados por la práctica en los establecimientos similares. Nuevos aparatos de Ortopedia y prótesis dentaria, descollando el Automoto-eléctrico para la curación de hernias, con patente de invención, y la dentadura de aluminio dorado. Consulta diaria de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 7 de la tarde.

ARSENAL, 1, MADRID. L. N.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, a precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro	25	» »
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.